

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

Año II

San José, jueves 23 de octubre de 1902

Número 308



LA CERVEZA
DE ESTA MARCA
ES LA MEJOR
POR SU PUREZA

Unicos agentes en San José

W. Steinvorth & Hermano

Los MEJORES CICARRILLOS

y los MAS BARATOS son los de

LA NACIONAL

HARINAS:

GRAHAM..... 0-20 libra
MAIZ..... 0-10 "
ARROZ..... 0-15 "

Gofio:

DE TRIGO..... 0-20 libra
" CEBADA..... 0-20 "
" MAIZ..... 0-10 "

ARTICULOS TODOS GARANTIZADOS

POR SU PUREZA

De venta en el establecimiento EL PARQUE

LA MASCOTA

DE CARLOS SOLEY

Establecimiento situado en la csquina Poniente
del Mercado de San Salvador.

Exportación para Centro América de rebozos, estera, tabaco. etc.

Giros entre El Salvador y Costa Rica



**Curan la Dispepsia,
Estreñimiento,
Jaqueca y Descarreglos
del Estómago,
Higado y Vientre.**

**Son puramente vegetales,
Son azucaradas,
Son purgantes.**

"Con las Píldoras del Dr. Ayer, he obtenido siempre una acción más segura todavía que con otras píldoras muy en uso y que por su crédito se han familiarizado entre el vulgo. Son muy fáciles de tomar y no causan dolores ni repugnancia."

A. MARTINEZ VARGAS,
Catedrático de Medicina,
Granada, España.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer y Ca.,
Lowell, Mass., E. U. A.

**EL 1º DE NOVIEMBRE
Trasladaré**

mi despacho á la casa frente á la de don Federico Tinoco.

**RICARDO KRIEBEL
DENTISTA ALEMAN**

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

Librería y Papelería

DE
IGLESIAS Hnos

Calle Central, Norte, N. 88.—Apartado 170.

Útiles para escuelas y objetos de escritorio. Llegan semanalmente por correo obras nuevas de los mejores autores. Se admiten suscripciones para toda clase de periódicos y de revistas ilustradas.

BARATISIMOS vendemos una partida de libros de segunda mano.

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO

LICENCIADO DON

MAXIMO FERNANDEZ

"EL DERECHO"

EDITOR PROPIETARIO Y ADMINISTRADOR

Manuel Vargas R.

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Por 1 mes..... 1.00
,, 3 meses..... 2.25
,, 6 meses..... 3.00

Pago adelantado.

OFICINA: AVENIDA CENTRAL ESTE, NO. 272

APARTADO NO. 86.

San José, jueves 23 de octubre de 1902

El Partido Republicano está de duelo: uno de sus más infatigables luchadores ha caído en la plenitud de la vida, á la mitad de su gloriosa carrera. Faustino Montes de Oca ha muerto, que es como decir que ha estallado uno de los cañones de mayor calibre que de lo alto de nuestra fortaleza, sembraba—con sus certeros disparos—el terror en las filas enemigas. Prodigiosos disparos! hechos con el proyectil que triunfará en el Siglo XX: la bala del pensamiento.

El Club del cantón de Santa Bárbara siente profundamente esa pérdida y desea resignación á la estimable familia del ilustre veterano de la Democracia.

Por la Directiva,

JUAN F. COSTEZ,
Presidente.

Santa Bárbara, octubre 18 de 1902.

El Club Republicano del cantón de San Rafael, deplora la prematura muerte del denodado campeón de las libertades prácticas, Licdo. don Faustino Montes de Oca: su vida pública llena de rasgos de hidalguía y de acendrado patriotismo, le ha abierto una página dorada en el libro de la historia. El demócrata incorruptible nos deja: trabajemos por imitar su noble ejemplo y depositemos una lágrima de dolor sobre la fosa que guarda sus preciosos restos.

A su afligida señora y demás

Novedad!!

Novedad!!

ACABA DE PUBLICARSE

Abnegación

— DE —

Joaquin García Monge

Un tomo rústica, 50 centavos

De venta en todas las Librerías

Se envía franco de porte á cualquier parte de la Republica

Padrón y Pujol.

familia, vaya nuestro sentido pé-
same.

Por la Directiva,

JENARO VARGAS,
Vice-presidente.

San Rafael, octubre 18 de 1902.

Club Republicano del cantón
de Barba.

La Parca inflexible ha asesta-
do rudo golpe contra uno de los
miembros más conspicuos de
nuestro Partido. La desaparición
del bizarro defensor de los
principios democráticos Licencia-
do don Faustino Montes de Oca,
deja un vacío difícil de llenar: su
noble conducta debe servirnos de
modelo y su tumba será con fre-
cuencia regada por las lágrimas
de los que sepan apreciar las vir-
tudes cívicas del que dedicó to-
das sus energías á trabajar por la
regeneración de la Patria.

Reciban su estimable esposa y
familia la manifestación de nues-
tro profundo pesar.

Por la Directiva,

MIGUEL PÉREZ.

Barba, octubre 18 de 1902.

In memoriam

Ensalzar y glorificar á los
muertos es edificante y piadoso
ejemplo para los vivos. Una ba-
ja más! Un soldado que rueda
al abismo! Un gran corazón y
un gran carácter que se apagan!

Ha muerto el inolvidable y bi-
zarro republicano Faustino Mon-
tes de Oca!

Su figura gloriosa y sin man-
cilla ha sido cubierta por el pol-
vo del sepulcro; ha tomado pasa-
je en la góndola sombría de la
muerte hacia el país de los en-
sueños y de lo ignoto, del que no
se vuelve.

Era un puritano antiguo, pa-
recía en su severa austeridad uno
de esos patriarcas bíblicos, de es-
sos caudillos que iban en santa
peregrinación á la conquista de
la tierra prometida; con la vista
puesta en su ideal, sin mirar hacia
atrás, sin odios ni envidias, sin
iras ni cóleras, sin orgullos ni
mentiras, sin desfallecimientos ni
desengaños, lleno de mansedum-
bre y humildad, de franqueza,
derrochando á los hambrientos
de libertad y de justicia, los ricos
tesoros que escondía su cerebro
de oro, su corazón de diamante
y su fe inagotable; caballero can-
sado en busca de sus creencias,
galopando en el lento y doloroso
camino de amarguras, sin que las
espinas de la envidia, los zarzales
de la calumnia y del menospre-
cio, arrancaran á su paso de ven-
cedor girones de su túnica blan-
ca ni los profanos y descreídos le
hirieran con sus piedras, arreba-
tándole así su triunfo; esos espí-
ritus débiles y afeminados no vie-
ron en él el apóstol de la demo-
cracia, al hombre puro, al cre-
yente firme, al enemigo fuerte,
leal y caballeroso, sino, creyeron
que era un loco visionario, un
utopista soñador, un farsante
mercader, haciéndole objeto de
ridículo ora, ora queriendo em-

pañar con la burla y el escarnio
su limpia ejecutoria de patriota,
al predicar las sublimes doctrinas
republicanas.

Patriota indomable y desinte-
resado, sirvió con todas sus ener-
gías á las causas nobles y santas
sin desalientos ni cobardías, for-
tificando al débil, consolando al
oprimido, haciendo vibrar su ver-
bo poderoso y blandiendo su plu-
ma concisa y fecunda en pro del
derecho, de la justicia y de la li-
bertad.

El Partido Republicano ha su-
frido un duro y tremendo golpe,
ha partido para siempre uno de
sus jefes de avanzada, quizá de
difícil reparación en estos tiem-
pos de falsía y de cobarde posi-
tivismos, lleva en su escudo, aún,
brillante los golpes del combate.

Su vida privada fué un poema
de amor, amaba con cariño en-
trañable su hogar ya frío; su la-
bor pública fué casi siempre de
batalla con cantos de epopeya y
lágrimas de martirio, dejando es-
critas páginas brillantes, con su
carácter de acero toledano y con
su fuerza de león indomable; más
de una vez sus rugidos de fiera
acosada hicieron temblar de mie-
do al César en su palacio y á las
pretorianas guardias

Esas enseñanzas sabias servi-
rán de ejemplo elocuente á la ju-
ventud que se levanta, la que a-
mó con ferviente y sincero cari-
ño.

Tu recuerdo, querido compa-
ñero, se alzaré immaculado y
puro como el lirio del valle, ma-
jestuoso y impotente como las
encinas seculares, perdurable y
eterno como los sueños infantiles;
hoy te lloramos bravo republi-
no, mañana, cuando la aurora
sonriente de la libertad nos acar-
ricie, cuando después de duro
bregar hayamos conquistado
nuestros ideales y nuestros fue-
ros, cuando en comunión de paz,
en estrecho abrazo, esos soldados
de la democracia y esa juventud
de quien fuistes maestro, te can-
tarán salmos de respeto, de amor
y de gratitud. Esa juventud hoy
atribulada recoge con brío la
bandera y las armas caídas en el
campo de la refriega y que se-
guimos adelante evocando su me-
moria.

Resto glorioso, salvado del
naufrago, de ese partido doctri-
nario que se llamó el monteris-
mo, duerme en paz el sueño eter-
no de esa mansión de ultratumba
mientras tus compañeros y discí-
pulos, á la funerals hacen guar-
dia de honor á tus restos en la
capilla ardiente de las ideas, en
medio de la lucha empeñada con
desigual porfío, hasta que luzcan
con vivísimos destellos, esplén-
dentes y magníficos días para es-
ta patria desgraciada.

Duerme!... Duerme tranqui-
lo incansable gladiador!

Los enemigos comunes jamás
profanarán con su planta sacríle-
ga tu losa; encima de ella habrán
coronas de siempre vivas y á su
lado te refrescará con su sombra,
arrullándote con su sumo el lau-
rel guerrero de los poetas y lu-
chadores.

JUAN R. VÍQUEZ SEGREDA

Montes de Oca

¡Cayó el héroe! Las tremen-
das innobles embestidas de la ti-
ranía no lograron ni doblegar su
cuerpo ni quebrantar su espíritu.
Viene hoy la traidora Naturale-
za y destruye su vida material,
que la espiritual, la que vale, se
prolongará, quién sabe por cuán-
tos años. Sí, porque aun quan-
do con él mueren la pureza su-
blime, el patriotismo sin mezcla
y sin doblez, la humilde y sere-
na energía, á prueba, quedan sus
conciudadanos, patriotas ó no,
honrados ó no, quienes harán su
querido recuerdo y citarán su e-
jemplo admirable, ya sea por sim-
ple reconocimiento de su legítimo
valor, ya sea con la intención de
animar á los costarricenses en la
señda que les corresponde. Que-
dan además sus escritos, páginas
de fabuloso precio en la historia
de la Patria. ¡Guardemos, con
solicito cuidado, aquella hoja ter-
rible, que es como la condena-
ción que hizo el santo, de los de-
monios de esta tierra, que es co-
mo la maldición del sacerdote ab-
negado y limpio del republicanis-
mo, contra aquella miserable hues-
te de herejes, aquel conjunto des-
preciable de los criminales ins-
trumentos del odiado despotismo!
¡Guardemos aquella página "Pa-
ra la Aistoria," que es otro do-
cumento indefectible de acendra-
do patriotismo, de hermoso des-
interés! ¡Grande, mejor que na-
da, el pueblo costarricense, la
"Instrucción Cívica," la cual, si
bien no tiene su origen en una
aristocrática bandera, sí lo tiene
en un sencillo é inmenso corazón,
en un democrático cerebro, y, lo
que es mejor aún, cuenta, para
enseñar y convencerse, con la e-
locuencia arrebatadora del ejem-
plo de su autor!

¡Oh! Montes de Oca, noble már-
tir, ¿por qué te fuiste? No qui-
siste contemplar más esta horri-
ble llaga que pudre las entrañas
de nuestra madre Patria? ¡Ah!
cuán necesaria, indispensable e-
ra tu presencia en los momentos
de crisis republicana, de sequía
patriótica porque atravesamos!
¿Verdad que ya habías sufrido
demasiado? Y no lo digo por
los tormentos que te prodigó el
absolutismo y que tú desprecia-
bas, sino más bien, por los horri-
bles tormentos que te prodigaron
tus propios amigos de política.
¡Oh, qué cobardes! Cuantas ve-
ces te llamaron el intransigente
exagerado, cuántos, cuántas ve-
ces calificaron de impertinentes
tus observaciones! Como si cre-
yeran, miserables, que la intran-
sigencia del republicano puro pue-
de admitir grados.

¡Oh! cómo descubrían, sin que-
rerlo, ó su intención malsana, ó
su debilidad hipócrita! Pero, ya
descansaste, y, desde la región
desconocida, en estrecha unión
con el otro mártir, de quien fuiste
el mejor compañero y el más
sólido sostenedor y el más
propagador de sus doctrinas, con-
templais con melancólica mirada
el lejano porvenir de Costa Rica.
¡Oh, qué abrazo tan efusivo se

habrán dado! ¡qué de lágrimas
habrán derramado, unas alegres
en honor de haberse encontrado
para no separarse jamás, y otras
tristes en nombre de la desgracia
de la Patria! Montero y Mon-
tes de Oca, dos nombres sagra-
dos y sus imágenes las que adora-
ré y las que deben adorar los
escasos costarricenses que son en
realidad honrados y republicanos
verdaderos, sin grados y sin mez-
cla. Ellos se fueron y sus vidas
nos enseñan que no es la política
de bando, ni la lucha por perso-
nalidades la que salvará á este
país de las garras que lo aprisio-
nan, sino la pronta y formal ins-
trucción del pueblo. Los que se
dediquen á llevar adeptos á una
candidatura, habrán empleado su
tiempo miserablemente y no po-
drán arreglar exactamente sus
cuentas con la Patria.

¡Llor á Montes de Oca! Sa-
grada será su memorial!

A. MONTERO S.

19-10-902.

Faustino Montes de Oca

La causa Republicana, como todas
las nobles causas, ha tenido sus márti-
res que con sus inquebrantables ca-
racteres, han sabido dignificar la sa-
grada doctrina, para algunos, risueña
utopía, del triunfo de la libertad y del
derecho.

Apartarse de todas las mezquindades
que denigran el alma, huir de las po-
litiquillas mesquinas que desdoran mi-
serablemente la brillantez patriótica
del corazón del verdadero ciudadano;
en una palabra, soportar la cruz del
desengaño, todo por mantener en fir-
me las convicciones nacidas al calor
del patriotismo sincero y de las ideas
inspiradas en la democracia, tal ha si-
do la conducta seguida por algunos
verdaderos hijos de esta tierra rica en
todo menos en libertades.

Por eso, al bajar á la tumba uno de
esos soldados de probada bizarría y
que con arrogancia noble se han en-
carado contra los que tratan de des-
camar en su progresivo empuje el
luminoso carro de la República, fué
con desinterés sublime esperando el
triunfo de sus ideales, la salvación de
su patria. Esos hombres como don
Faustino Montes de Oca, vienen ar-
mados de un carácter que no se do-
blega ante el peligro, y con más fé,
siempre luchan hasta que caen como
el activo roble heridos por el huracán.
Desgracia inconsolable que nos hace
derramar abundantes lágrimas, que
van á fecundar la corona de siempre
vivas que el reconocimiento les pone
en su tumba.

XXX

CORRESPONDENCIA

Alajuela

Octubre 20.

Señor Director de
EL DERECHO
San José

Muy señor mío:

Va mi primera, así al correr de la
pluma, llamando pan al pan y vino al
vino, en la inteligencia de que, tratán-
dose de la cosa pública, debe decirse
la verdad, aunque se lastimen muchas
epidermis.

Sucede que en estas sociedades pe-
queñas, la censura y la crítica, por
más que en la forma se suavicen, se
conceptúan, en el criterio de la gene-

ralidad, como ofensas graves, y de ahí nacen los rencores y las represalias apostadas y hasta cobardes, que al fin y al cabo, paran en revolver, el cotarro.

Pero no habrá cuidado por lo que a este pobre corresponsal se refiere, porque es un tipo de pellejo duro, ya entrado en años, que se ríe á carcajadas de los viejos marrulleros é hipócritas y de los jóvenes que tratan de imitarlos. De paso sea dicho—por vía de digresión—que entre los últimos no figura el simpático muchacho don Apolonio, quien por su laboriosidad y sus raras dotes, merecía la gracia de una beca industrial, mejor que la judicatura del matadero, donde, según opiniones, está en su centro.

Eso me hace reflexionar en las injusticias

de este mundo que sin cesar navega en el piélagos inmenso del vacío!

Injusticias que á veces son la causa eficiente de nuestros trastornos sociales. Verbigracia: dos ilustres varones, nacidos el uno para el otro, como que Dios los crió... mellizos antes y en el Pacto; pero después el uno en la cumbre blandiendo su cayado—bastón con arrogancia impuesta, y el otro ni siquiera al pie, sino en el Matadero.

Corregir, en lo posible imperfecciones de esa naturaleza debiera ser la tendencia del catedrático, del escritor y de las autoridades, de consuno. El que estas líneas traza no es escritor ni nada que lo parezca; pero la casualidad lo ha elevado á la categoría de Corresponsal de EL DERECHO, y allá va, echado de bruces, con su pluma de zopilote convertida en aguja de coser sacos de gangoche, tan ordinarios como cierto Gobernador que no por su oscuridad primitiva deja ahora de roncar en aristocrático estrado, creyendo que la posición que el Pacto le concediera (esfímera de suyo, como diría don Nacho) equivale á ciencia y conciencia de las cosas.

Entrando por la seriedad de ella se necesita para transmitir á usted la nota sobresaliente hoy en la opinión pública de Alajuela, la que se refiere á la donación que á iniciativa del Poder Ejecutivo se ha decretado á favor del Municipio de este cantón.

A primera vista la donación es una gran cosa; es mucho que debe agradecer este pueblo; que obliga eternamente su gratitud para con el Gobierno del señor Esquivel; sí, porque se trata de un palacio que figura entre los mejores del país; de un palacio que vale más de ₡ 100,000; pero un palacio que va en decadencia rápida, no por viejo, sino por el poco escrúpulo en su construcción, lo que ha dado margen á gastos anuales considerables en reparaciones, gastos que la Municipalidad no podría, no, soportar. Con decir que la última reparación costó ₡ 22,000, y si hay quien lo dude, pregunte al señor Tenca ó averíguelo en la Contaduría Mayor. Ahora mismo exige reparaciones cuyo valor no baja de ₡ 10,000, incluyendo la pintura, pues á la verdad desde que se construyó no se ha vuelto á pintar y hoy presenta á las miradas un aspecto nada edificante al gusto estético.

Donado el edificio al Municipio, con qué fondos, por Dios santo, hace las reparaciones? Nuestra Tesorería está siempre exhausta, aún para los gastos ordinarios de la vida municipal, qué hará ahora con ese elfante blanco? Ah, señor Gobierno, nunca le perdonará Alajuela ese gran servicio!

Por otra parte, la opinión pública, (y en este caso puede invocarse con seguridad de acierto) rechaza la donación, porque virtualmente el edificio pertenecía, sin sus inconvenientes, á Alajuela, aunque fuera de origen nacional; que ni don Bernardo Soto, ni don José Joaquín Rodríguez, ni don

Rafael Iglesias quisieron llenar la formalidad de la entrega, mucho menos con restricciones gravosas, como ahora ha sucedido, despojando de todo mérito el obsequio. Construyóse el edificio, bautizóse con el nombre de Instituto de Alajuela, y se dejó ahí, entendiéndose que el beneficio lo aprovecharía esta sociedad y que los gastos de reparaciones correrían siempre de cuenta del Tesoro público, por que de otra manera, maldita la gracia del regalo. Tocóle á la Administración del señor Esquivel arrojar de sus manos la brasa, para que los pobres compatriotas de Juan Santamaría carguen con ella y se quemén hasta los tuétanos.

La Municipalidad no debe aceptar la donación; si la acepta, faltará abiertamente á su mandato. No debe aceptarla por más que lo suplique el señor Gobernador don Ramón L. Cabezas, á quien disculpamos en este caso, por que de otro modo desagradaría al personal del Ejecutivo y eso pondría en peligro su empleo. Ahor sí parece que suplica humildemente—dando de mano á los golpes y gritos de marras—á los señores concejales. Siempre el cocodrilo!

No manifestó esa humildad cuando se trató de arrojar de la Presidencia Municipal al señor Arana, de designar una beca industrial y del nombramiento de Fiscal, habiendo desplegado entonces todas sus baterías ocultas para hacer su gusto; y ya continuará su rosario. Hasta más ver.

EL ERIZO,

GACETILLAS

Puntarenas.—Damos las más expresivas gracias á los vecinos de Puntarenas y en especial á nuestro amigo don Julián Guerrero, Director de "El Pacífico", por las diferentes muestras de atención con que trataron á don Manuel Vargas, digno y apreciable Editor y Administrador de este diario durante su permanencia en esa Comarca. No otra cosa podemos esperar de los honrados hijos de Puntarenas.

También hacemos extensivas nuestras gracias á los vecinos de los diferentes puntos por donde pasó en asuntos relacionados con la Administración de este diario, como á nuestro amigo don Policarpo Soto y don Ramón Quesada.

Nuestro sentido pésame enviamos á nuestro amigo y correligionario, D. Pablo Strasburger y á su muy digna esposa y demás familia por la muerte de la honorable señora Mathes.

Enviamos desde hoy nuestro cordial saludo á nuestros copartidarios don Rafael Vargas Rojas, don Rafael París y don Rafael Vargas V., con motivo de ser mañana su día onomástico.

AMAPALA, Honduras, diciembre 15.—En obsequio de la verdad y la justicia tengo el gusto de manifestar que la preparación de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa, conocido con el nombre de Emulsión de Scott, me ha dado siempre resultados magníficos en todos los casos que he ocurrido á su uso.

Las anteriores palabras han sido escritas y firmadas por el Dr. Enrique Konhke.

Duelo.—Nuestros buenos amigos don Constantino y don Roberto Flores, decididos republicanos de Tres Ríos, están de duelo por la muerte de su señora madre. Tanto ellos como la demás familia reciban de *El Derecho* la más sincera expresión de condolencia.

De Cartago.—Sensacional es el fenómeno que aquí se efectúa: un torete con mando ha resuelto no comer más que en canoa, porque diz que su descendencia del Buey Apis pugna con el comer agachado en las sabanas y ha decidido hacer de ellas una *chopiada general* á las de todos los alrededores, y en su lugar hacer barreales en obsequio del ornato.

FOTO.

En la Estación de Atenas barrio de Concepción, se dá almuerzo á pasajeros en casa de Pedro Castillo, Federico León ó Miguel Rodríguez.

Precio de 75 hasta 30 céntimos el almuerzo.

Lisímaco Vargas, Pasante de Abogado y Agrimensor.—Se encuentra en la casa de cambio que fué del señor J. Cambra.

CABLES

CONSTANTINOPLA, 20.—Los piratas del mar Bermejo atacaron la isla de Drvalah que forma parte del grupo que pertenece á Mosran, capital de la colonia italiana de Erytra. Dos cañoneros italianos le persiguieron logrando alcanzarles á la altura de la isla de Media, situada cerca de Lohla, costa de Arabia. Las cañoneras bombardearon la isla y después continuaron hasta Hodeida, el puerto más floreciente del Yemen donde exigieron satisfacción. La Puerta ofreció al embajador italiano dar los pasos necesarios para arrestar á los culpables; mientras tanto, el Comandante de las cañoneras italianas amenazan tomar medidas más enérgicas si pronto no recibe satisfacción por el ultraje. Las fuerzas turcas están encontrando fuerte oposición en el valle de Kresna, una gran partida de búlgaros están bien atrincherados y ofrecen terca oposición al avance de aquellas. De fuente oficial se sabe que los turcos tienen rodeados á los búlgaros. Pronto se espera la rendición de los revolucionarios.

SAN PETERSBURGO, 21.—Avisa un despacho de Constantinopla para el Novoe Uremya que en diversos distritos de Macedonia están organizándose los arnauts. A lo largo del río de Karasu ha habido gran derramamiento de sangre habiendo muerto varios centenares de hombres.

NEW YORK, 21.—"El Mail Express", principal órgano del Partido Republicano, publica esta tarde el siguiente artículo de fondo: "En un discurso que pronunció ante una reunión de comerciantes de Detroit, el Secretario Lhaw, insistió en la necesidad de extender el mercado extranjero para nuestros productos; dirigió la atención especialmente á la falta de aprovechar nuestras oportunidades en Sur América. En recientes años nuestro comercio extranjero se ha aumentado de una manera maravillosa. Sin embargo, el mil por ciento de nuestros productos va todavía á Europa, donde encontramos tremenda rivalidad. El exceso de las mercancías exportadas sobre las importadas se ha utilizado para cancelar deudas contraídas en años anteriores con Europa, mientras de Sud América hemos importado más de lo que se ha exportado, pagando la diferencia en los mercados de Europa, la cual envía su sobrante al Continente Meridional, al interés de Ir Gran Bretaña y Alemania, que se aumentan nuestras importaciones de Sur América y que se limiten nuestras exportaciones. Dominan ellas el transporte y casi todas las vías de cambio. Nosotros pagaremos á sus armadores y banqueros, mientras estos trabajen en favor de nuestros intereses contra los suyos, cuanto sea posible. No hay que culparlos por haberse a-

El Específico de la Tuberculosis.

De todas las especialidades farmacéuticas conocidas ninguna es tan agradable al paladar, tan indispensable á la salud y de reputación tan sólida como la Emulsión de Scott.

Ningún medicamento la aventaja en eficacia. La fama de que goza tan mercedamente no ha sido disputada por ninguna otra sustancia farmacológica; los médicos de todo el mundo la preconizan como el más excelente agente terapéutico contra la tuberculosis, la escrófula, el raquitismo, el linfatismo y todas las enfermedades que reducen el organismo á la miseria fisiológica. La

Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y Sosa

casi puede decirse y no sin razón que es el específico de la tuberculosis, especialmente cuando se usa á tiempo. Tales son sus admirables resultados en esta común enfermedad.

Exíjase la legítima.

De venta en las Boticas. SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.

7A

provechado de la situación; y lo mismo nos toca cuidar nuestros propios intereses. Si las cosas anduvieran como debieran andar, la ventaja en el comercio sud-americano estuviera con nosotros lo que le impide es la falta de vías directas de comunicación. El transporte y sus ganancias correspondientes quedan con los países europeos. Como resultado natural de este estado de cosas, de los ciento veinte y cien millones valor de las mercaderías importadas por Argentina y el Brasil, respectivamente, solamente el 10 por ciento sale de este país la mayor parte del resto va de Europa mientras exista el actual estado de cosas también continuará la disparidad en el comercio. En Sud América existen posibilidades ilimitadas de desarrollo industrial y comercial. De esto depende su marcha política, será á la ventaja de ellos que los Estados Unidos contribuyan en lo más posible á esta marcha y el único modo que sea posible es mediante la mayor participación de nosotros en el comercio de ellos. El único modo de conseguir este deseado estado de cosas es mediante el establecimiento de vías directas de comunicación las cuales para establecerse necesitan generosas subvenciones del Gobierno.

Tip. de Padrón y Pujol



DE VENTA: San José.—La Mascota, Al Sigo Nuevo, Almacén de Abarrotes de Pagés Hermanos Sucesores, La Bastida y La Gran Vía. Cartago: Herrero Hermanos, Heredia: Herrero Hermanos, Alajuela: Pulpetería de Nieto, Puntarenas: La Mascota. Y en las principales pulperías.

NUEVA AGENCIA

— D E —
Rotulación, Circulación e impresión
— D E —
Invitaciones para funerales y entierros
PRECIOS MODICOS.—GARANTIA EN EL TRABAJO.

Esta Agencia cuenta con extenso y nuevo directorio de personas. Circuladores honrados y competentes. Buena Imprenta y gran surtido en papel y sobres de luto. Se reciben órdenes en la Imprenta y Librería de Padrón y Pujol.

Lapatería DE

ELIAS CALDERON G.

Situada cien varas al Norte del Mercado calle del Paso de la Vaca Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación.

Aviso

ANA BERRY ofrece dar clases de inglés á domicilio ó en su casa de habitación, 8ª, Avenida Este, junto al templo de Protestantes, \$ 4.00 el mes; y cuando sean más de dos alumnos á la misma hora, el precio será convencional.

LA CONSTANCIA

Gran Fábrica de siropes, gotas amargas, rompopo y vinagre.

Se compran y se venden libros y muebles.

Se toman en comisión toda clase de mercaderías y se anticipa dinero sobre ellas sin interés.

Calle 18ª Sur, frente á las Alcaldías. San José de Costa Rica.

Rafael Rojas Alfaro.

Baratísimas!!

Baratísimas!!

Ocho casitas situadas por el lado del Hospital en \$ 5,000 vende

ANTONIO MONGE REYES.

Informes:—Frente á las Alcaldías y establecimiento "La Barcelona" de Antonio Montealegre.

DE OCASION

Rodolfo Clavijo compra ó toma en arrendamiento una buena finca de café con beneficio ó un beneficio solo.

Dirigirse al apartado 326 ó su casa de habitación en la Avenida 7ª Oeste n° 438 contigua á la del señor don Gregorio Martínez.

Tengo casas de alquiler

Me hago cargo del arriendo de casas en esta ciudad. Se me encuentra en la BARBERÍA, esquina S. O. de la Merced Nueva.

EMILIO RIVAS SAENZ

MARTINICA SE HUNDIO

No puede más, parece que este siglo se complace en destruir la humanidad, pero hay que tener valor para no perecer.

Tenemos un hermoso establecimiento con un magnífico billar colocado en la esquina Sudoeste del mercado, en la Calle Central, el cual cuenta con una numerosa clientela en diez y nueve años de su fundación.

Por atender á otros negocios, los cuales no podemos abandonar, vendemos en condiciones sumamente favorables para el comprador. Entremos en negocio y se convencerán que es barato. Entenderse en el mismo establecimiento con

TOMÁS Y RAMÓN SALAZAR E.

UN DESARREGLO DEL HIGADO

ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

DR. J. HAYDOCK

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado, se convierten estas substancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva substancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Dr. Murchison dice:—"La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo á medida que se va satisfaciendo el apetito."—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema, ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa, tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos.

- 1º—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
- 2º—Dilatación del estómago y los intestinos.
- 3º—Cardialgia.
- 4º—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas.
- 5º—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
- 6º—Extrñimiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7º—Dolor de cabeza frontal.
- 8º—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición á dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados con el desarreglo de las funciones del Hígado, ya hora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente abersede algún ESTIMULANTE PARA EL HÍGADO, siendo el mejor modo de hacerlo con píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar; y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

PILDORAS NUEVAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO

[cubiertas con azúcar]

Una píldora es una dosis! Una píldora es una dosis!

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HÍGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, postración nerviosa, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza. LAS PÍLDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HÍGADO son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras: cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las BOTICAS DEL MUNDO. Pídase copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección. Para obtener las píldoras legítimas del Dr. Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones, obsérvese que la firma de Jno. Haydock, y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & CO., Unicos Fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins.—Agentes.—New York.

Félix Guevara, SASTRE

Avisa á su antigua clientela que ha vuelto á establecer su taller en los bajos de la casa de doña Juana Aguilar de Echeverría, en la Calle Central, al lado de la oficina de don Manuel Echeverría.

Además de hacerse cargo de cualquier trabajo de su oficio, limpia y arregla ropa al estilo moderno, garantizando la calidad de sus servicios; todo á precios moderados.

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable. ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro. PRECIOS MODERADOS.

EXTRACCIONES SIN DOLOR

OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa. HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 p. m.